

に急なるあまり、往々行き過ぎを生じ、特に山林関係者との間に摩擦を生ずること屢々であった。そこで二十三年九月次官通達により方針を改め、今後は必ずしも目標面積にとらわれず、確実な適地調査を行つて、一園地の面積が十町歩を超えるものに対しても都道府縣開拓委員会適地調査部で、十町歩以下のものに對しては新たに設置された未墾地買收予定地審査会によつて、夫々選否を審査することとし、これら調査機關には、山林、土木の技術者をも加えて公正を期することとした。更に本年一月には「開拓適地選定の基準」を定め、適地として判定する際の具体的な科学的な基準を設定し、今後における未墾地の解放は科学的な基礎に立脚し、特に山林の買收については慎重を期し、國民經濟的に見て農地として利用することが明かに有利なものを嚴選して実施することとなつたのである。現在までに開拓用地として自作農創設特別措置法により買收又は移管された未墾地は二十四年三月初現在において左の如くである。

費をもつて國の直當で行い、あ
るいは都道府縣に委託して行わ
せている。開拓予定地の開墾
作業は、開拓者又はその組織す
るものとし、一定の補助金を交
付し、又小規模の開墾は、國の
補助により、都道府縣知事の適
当とみとめる團体又は個人に行
わせることになつてゐる。しか
しながら昭和二十四年度は、經
済九原則の見地から、事業費の
大巾圧縮となり、殊に補助金の
交付は極めて困難である。

植志願者に對しては、都道府縣
開拓委員會入植者選術部においてその適格性を一定の基準によ
り吟味して、初めて入植適格者
を決定するという行き方をとつ
てある。終戰後における入植の
実績は、二十三年十二月末現
在において、入植一六三、八五
九戸、増反四二五、八四九戸を
完了し、入植者の住宅八二、七
〇戸を完成した。

(註) 昭和二十二年における入植者の作付面積は、増反を含む全開拓地作付面積の約四割を占めている。

收穫量	反当収量
一一千石	八・七斗
一〇	三・七
三三	三・六
二八	三・〇
三九	三・五
九、〇三五千貫	一三一貫
八、一八	一二〇

少く、強酸性を呈する不良土壤
が多いため、土地生産力は著しく
低く、二十二年における上記
作物の反当収量は、米換算にて
四斗内外に過ぎない。

3 入植者の有する大家畜は、北
海道を含め五戸に一頭程度の割
合であり中小家畜もかなりに普及
しつつある。大農具としては、
プラウ、和犁、運搬用具等の普
及が目立っている。

4 入植者の農業資本は、現在一
戸当たり一〇万円内外にすぎない
が、そのうち最大のものは、住
居をはじめ農用建物であり、家
畜、農具、土地改良等の農業資
本は、開拓地の經營形態に照し
甚だ僅少な状態である。

5 入植者の收入は、現在の段階
では、五〇%程度は、農業外收
入と見込まれ、特に現金收入に
おいては、農業外收入が圧倒的
に大きい。食糧は平均四割内外
を自給しているものと推定され
る。

食糧確保臨時措置法の運用に関する質問主意書

右の質問主意書を國会法第七十四條
によつて提出する。

昭和二十四年四月十四日

参議院議長松平恒雄殿

食糧確保臨時措置法の運用に関する質問主意書
食糧確保臨時措置法の運用に關し、再度質問書を提出する。

計画は、今年二月末日までに公表
しなければならぬとの答弁であつ
たが、二月末日までに公表した町
村は殆ど見当らないばかりか、三
月末になつて公表されてないし、
まだ公表しない村が沢山ある。

このような事態に対し政府は如何
なる措置をとるのか。

またこのように生産者別農業計
画が遅れるのはどうした理由か。

二、多くの市町村では昨秋、事前調
査をやつていないのである。從つ
て、作報その他の調査により一
應、府縣別なり、市町村別の推定実
收高を把握することができるにし
ても、市町村当局は戸別の実收高
を把握することは困難である。殊
に收穫後六ヶ月以上もすぎた今日
では、どんなに賢明な役官でも困
難である筈である。

これでは、超過供出の戸別割当

の基礎がないのであるから、従つ
てその割当も事実上困難であると
思うのであるが、各市町村では、
どのような方法によつて超過供出
の戸別割当をやつしているのかを説
明されたい。

三、昨年度の地力調査や事前割当に
ついては相当デコボコのあつたこ
とを政府も認められてゐる。これ
は致し方ないということになる
が、その結果生ずる問題は致し方
ないではすまされない生産者の基
本的権利の問題である。

超過供出價格は三倍、報償は
二・五倍といふことであれば、地
力調査や事前割当のデコボコのた

め、ある者は超過収穫がなくても
割当が低かつたために、超過供出
の特典を享受して、全く元手なし
で成金になれる。ある者は事実超
過供出相当の供出をしても特典を
享受できない。またある者は飯米
を割いて供出しても一〇〇%に
達しないで官憲の迫害を受くるの
みか、既成の資産を奪われるとい
う死命的損害を享受するのであ
る。

政府は、この農家の不当なる利
得、不当なる損害をどのように処
理するのか説明されたい。

今日百姓は成金になるか、貧乏
になるかは、その努力や豊凶の運
命ではなくて、どんな割当が来る
かにある。デンスケトバクと同じ
で当つたら運、外れたら不運とい
つては、経営の前進も技術の進歩も
なくなる。このことは政府もすでに
承知のことであるが、いかなる対策をもつてゐるかを説明されたい。

四、政府は民主的に選出された農業
調整委員を割当にあづからしめ
て、その公平化を期待していると
いうが、これはどんでもない間違
いである。非科学的、非法治的謬
見も甚しい。

なるほど農業調整委員は民主的制度
によつて選出されているが、それ
故に割当が民主的、科学的になる
ということはない。

五、政府は飯米農家には割当をしな
いと答弁しているが、事實飯米農
家にはデヤンデヤン割当され、現
在その供出が進行している。地方
の役人は強制をもつておどかして
農業を苦しめている。これは直ち
に停止され、その供出した飯米は

流以上の農家であり、地主出身が
極めて有力である。公職を兼ねる
もの過半数という額役連中が多
い。そしてまた委員は殆ど例外な
に部落利益の代表機関である。

その区域内の割当については、何
れの委員も自己の割当に利害關係
がある。自己の利害に關係ある地
区内の割当にあづかるといった割
度は民主的であるか知れないが、
公正でもないし、科学的でもな
い。

仮りにその委員が自己の割当に
は発言しないとしても、他人の割
当に発言すれば、自己の割当に發
言したと同じことである。委員の
打つた一石は遠近しにその委員の
田に水を引くのである。その地区
内に農業について利害關係のある
委員が、その地区内の農業につ
いて計画をするということは法制上
よりみても本質的に妥当ではな
い。従つて、私は農業計画を民主
的に科学的にし、割当を公正なら
しめるには、更に別途の方法をも
たなければならぬと考えてゐるの
であるが、政府は、貧農の飯料を
犠牲として國の食糧の安定を図る
ところの、農業調整委員絶対主義
を最善の方式として堅守しようと
するのか。

七、農林大臣の指定する雑穀、都道
府縣知事の指定する雑穀につい
て、(1) 農林大臣の指定している雑穀とそ
の種類とその指定の方法
(2) 知事の指定している雑穀とそ
の指定の方法

八、第三條第二十三項の規定につ
いて、(1) 昭和二十四年度の奨励措置
(2) 昭和二十四年度の金融措置
(3) 農林大臣の指定と知事の指定
の関係

九、農業計画の公表方法について
これは、單に役場の前に一枚の
紙をはつただけでよいのか、もつ
と親切な方法をとるべきものか、
政府はいかなる指導をしている
か。

十、生産者の意見を徵する方法につ
いて
これは農家を訪問して聞くの
か、出頭を求めるのか、經營申告
のようものを提出させるのか、

返還すべきものであると思うがど
うか。
またこのようないい飯米農家の苦痛
や損害はどうしてくれるのか。
六、三月四月の世は花見の大平樂で
あるのに百姓だけが供出で泣かさ
れる。こういふ法は一体どこでき
めるのか、また供出不成績の責任
は百姓だけが一方的に負わなければ
ならぬのか。

多くは意見を微してないようだが、意見を微して割当をした場合、これをどう措置するのか。

十一、生産者の經營についての勘案について、個人の經營について、六項目の事項を勘案することに法律は規定しているが、この六項目の変化と割当の関係はどう変化するか、例えば家族の多少と割当数量とか作物の種類の関係、牛馬の有無と作物の選択、その割当量の関係、また農家自身のもつてゐる農地利用計画と割当の関係等。

今年の割当に当つて、これらのことがらが実際どのように勘案されているか、具体的な事例（又は仮定のサンプルでもよろしい）をあげて、戸別農業計画の模範的定石を説明されたい。

十二、茨城県鹿島郡鉢田町所在、常東農民組合は左記のごとき文書を発表してある。事の眞相と政府の対策を発表された。

昭和二十四年度農業計画について、縣下各町村は軍政部の指示した三月十八日までに個人割当を完了したとの報告をしている。

然し事実はこれと全く相違している。大多数の町村はいまだに個人割当を行っていないし、公表もしていない。

個人割当を完了したという町村も仮割当もしくは暫定割当と称して、昨年度の割当をそのまま本年度に移行せたり、部落割当をなしたままにしている。

しかもこれらの多くは非公開で行つたもので明らかに食糧確保臨時措置法違反であり、その割当は何ら効力もないものである。

縣はこの間の事情を承知していない状態で、農業計画が作成されるという奇怪な事態が行われているのである。

このことは縣下の農民をきわめて不安にしている。

かかる虚偽の事実の上に農業計画がすこめられるにすれば、その違法は由々しき大事である。

縣当局は直ちに、この違法と虚偽の事実を率直にみとめ、その罪を謝し急遽処置をとるべきである。

一九四九、四、三

内閣審甲第六八号

昭和二十四年四月二十六日

内閣總理大臣 吉田 茂

參議院議員池田恒雄君提出食糧確保臨時措置法の運用に関する質問に対する答弁書

一、生産者別農業計画が未だ完了していない町村があることは御指摘の通りであつて、政府としても二月中旬以降しばしば、都道府県知事に對しても早急に個人別割当を完了するやう督励して來たし、今まで各町村では各種弘報手段を最大限に活用して越旨の末端漫濫を図り經濟再建超過供出運動を展開し農民の自主的供出を要請したのである。

者別割当があいまいとならない様二十四年度農業計画は必ず所定の文書によつて、市町村長から生産者に指示する様指導している（昭和二十四年三月十八日付二四食糧第一三一九号「昭和二十四年生産主要食糧農産物の農業計画の生産者に対する指示に関する件」通達）

生産者別農業計画が遅れている理由は主として（1）二十三年度の供出が遅れていたため末端機関は先づ供米奨励に全力を傾注したこと、（2）從來の供出実績から見た末端では個人別割当の公平を期するため資材の再整備及び地方調査の再検討を行ひ必要に迫られた費したこと、（3）震災地、水害地等においては災害を受けた耕地の未復旧、或は異動の整備が遅れたこと、等に基くものが多いために県でも目下ラジオ、新聞等の弘報機関の活用或は督励班による現地指導等によつて、末端割当の完了を急いでいる。

二、昭和二十三年産米の超過供出は各農家に對して食糧管理法に基づく追加割当を行い強制するのではなく我國の現状から、農民の同胞愛的な表情に訴えての自主的供出を強力に勵奨する方法によつたもので各町村では各種弘報手段を最大限に活用して越旨の末端漫濫を図り經濟再建超過供出運動を展開し農民の自主的供出を要請したのである。

三、供出割当の不公平によつて農家の階層分化が歪んだものとなることは御説の通りである、各農家別にみると一体どの農家が眞の供出により不当な利得を受け、どの農家が不当な損害を受けているかは実際に判定が非常に困難であり、それが可能ならば公平な供出割当が出来るのである。

四、國の機関が科学的調査を基礎として直接供出割当を行なうことが公平なる割当実現の一つの方針として考えられるがこれは現在の財政事情から云つても直に実現は困難であるから、政府は諸般の情勢からも農業調整委員会の運営改善により均衡ある割当の実施を期している次第である。

五、事実飯米農家に割当をすることがあつた場合には農家配給によつて、出來る限りの調整を行つてゐる。六、農林大臣は都道府県知事に供出期限は三月末迄に定めなければならぬことを指示しているから四月

になつて農家が供米に追われるとなれば、それはそれ迄供米を怠つた農家と考えられる。現在供出の確保については法律上都道府縣知事乃至市町村長が責任を負つてゐるのであるから責任上も當局者が供出の督励を行なざるを得ない。

七、農林大臣の指定している雑穀の食糧管理法施行規則第一條第一項の農林大臣の指定する雑穀と同様で農林省告示で定めている。

大豆、小豆、えんどう、いんげん、そらまめ、ささげ、綠豆、そば、えん麦、ライ麦、あわ、ひえ、きび、もろこし、とうもろこし、落花生で現在迄知事の指定する雑穀はない。知事は農林大臣の指定している雑穀以外の雑穀について必要あるときに指定する。

八、昭和二十四年度の奨励措置中決定期満了のものは麦、馬れいしょの報奨物資のみで、米、甘じよの報奨物資超過供出奨励金については目下検討中である。

麦、馬れいしょリンゴ物資の種類及数量は左表の通りである。

リシング・クーポン	物資	単位	数量	備考
(一) 糜穀製品及作業用品				二十三年度
(イ) 純 糜 物	千反	二、五〇〇	二、一八四	
(ロ) タオル	千足	二、三五〇	(作業手袋)	五二二
(ハ) 地下足袋	千本	八七六		六五八
(ニ) 自轉車タイヤチ	千本	一〇〇		一〇〇
(ホ) リヤカータイヤチ	千本	一〇		一〇
(ロ) ユーブ				
(イ) 嗜好品	千本	二八八、〇〇〇	一五七、一〇〇	
酒	千本	四八、〇〇〇	三三、〇〇〇	

二、開拓協会の事業と政府事業との関係

開拓事業は、総合的事業であるために、その性質内容は極めて複雑多岐であつて、所期の目的を達成するには、政府の開拓関係の直轄事業、補助事業の対象となつてゐる各種事業の外、開拓についてはなお多種多様な分野の事業があるのであって、開拓用機械具の普及指導、轉籍、開拓地の輿論調査、農業の指導、開拓開墾情報等を中心とする目的とする雑誌の発行の課題が存在する。

定されて社会保険診療報酬が迅速適正に支拂われなければならないのではあるが、近來事実はこれに反し診療報酬の支拂が甚だしく遅延し、そのため診療担当者は諸般の経済状態と相関連して著しくその經營をおびきかされ且つ最近入院患者に対する病院給食等が行われる関係上一層困難に陥つてゐる状態である。かくては社会保険の将来について甚だ憂慮されるのみならず、再び社会保険の不振と不評が予想される。

元化等を改善いたしまするため
に、社会保険診療報酬支拂基準法
が制定いたされた次第であります
が昨年八月以来社会保険における
診療報酬の一点單價を、おむねな
慣行料金程度まで引き上げを図る
等保険診療の円滑化を図りました
ために、八月以降におきまして
は、毎月診療の件数及び一件当たり
金額等の異常な上昇を見る一方而
く経済界の不況の深刻化に伴い保
険料の滞納の傾向を來しまして、
保険経済の收支の均衡が破れ、保

干の未拂がありますが、これは、多く保険者の中に、財政上の赤字のために、遂に事業の休止を致しましたために、その際の未拂が整理されていないものであります。

二、各種社会保険における診療報酬支拂遲延の状況

1. 政府管掌健康保険及び船員保険の支拂状況

政府管掌健康保険及び船員保険におきましては、昨年八月分以降十一月分までは、おむね基金に対する診療報酬支拂資金

3 险と同様に、昨年十一月分まで
は、おおむね十二月末日までに
支拂を完了致した次第でありまし
たが、十二月分以降におきまし
ては、保険経済の逼迫等によ
りまして、支拂遅延の傾向を起
きまして、十二月分の支拂は二
月下旬に至りまして支拂を完
し、一月分の支拂は四月上旬に
支拂を終り、二月分の支拂は五
月上旬におおむね完了の予定と
なっております。

一、診療報酬遅延の原因

屋延状况
ます。
二十二日おきまして、各保険者と

に、基金においても順調な支拂がなされていたのであります

酬の未拂額は、全部の保険者を通じまして約二億六千万円程度

三、詔勅執事の選定と其の実質 四、遅延支拂の完済時日予定

等によりまして、基金に対して支拂う多額報酬支拂資金の支拂屋正

は、前に説明致しましたよう

の中昭和二十一年度において支拂うべき額は、その七〇%の約

當者に效する金融方法

者に對して支拂遲延の事態を來し
二、からて爲めらつゝ三十。

支拂予算額に不足を來しました

りの九十三%の約二億四千万円のうち多くは、保険料の毎月の

三　開拓協會の經費と政府予算との關係

開拓協会会員の会費、寄附金を以て経費支出に充てているが、政府の認めた事業については補助金、委託金を交付することとしている。

社会保険診療報酬支拂遲延に關する質問主意書

參議院議長松平恒雄
藤森真治

社会保険診療報酬支拂遲延に関する質問主意書

ありまして、法律の挿入箇所を変えたのみであります。それから二十五條、これを削除したということは怪しからんというお話をありましたけれども、これは賛否両論があつたのであります。それで、むしろ公聽会におきましては、中に挿入されておるところの平和條項といふ性質を持つたこの條項に對しまして、労働組合側から猛烈な反対があつたのであります。それで、むしろ使用者側から、これを保存すべきである、若しくはもつと明確にして保存すべきであるという意見が強かつた條なのであります。この点につきまして、この平和條項的な性格を持つた一面をも含めて削除いたしましたことは、これらあると云ふ程度の平和條項という問題は將來別の角度で更に再吟味されることもあるかも知れませんけれども、少くとも今日までこれが適当である、こういう考え方の下に、使用者の方面のその削除に対する反対はあつたのであります。が、むしろこれは労働教育の面から措置していくのが適当である、こういう考え方の下に、使用者の方面のその削除に対する反対はあつたのであります。(拍手)

更に組合の許可制を云々というお話をありました。が、現行法の方では、その性格が強いのであります。が、昨日提案の際にも御説明申上げました通り、今度の改正法におきましては、これらの方針もすべて改めまして、一切

ありまして、法律の挿入箇所を変えたのみであります。それから二十五條、これを削除したということは怪しからんというお話をありましたけれども、これは賛否両論があつたのであります。それで、むしろ公聽会におきましては、中に挿入されておるところの平和條項といふ性質を持つたこの條項に對しまして、労働組合側から猛烈な反対があつたのであります。それで、むしろ使用者側から、これを保存すべきである、若しくはもつと明確にして保存すべきであるという意見が強かつた條なのであります。

自由設立の主義を徹底しておるのであります。この点につきましては法文を全体に亘つて読んで頂ければ御了解が得られると思います。

労働委員会を労働大臣の所轄にしたという点が指摘されましたけれども、これは形式的に國家行政組織法との關係で、敢えて労働委員会のみならず、各省のこういつた性格のものはその外局となるというふうな關係から、單に國家行政組織法との關係から、そうしての過ぎないのであります。「國家行政組織法がいけないのだ」と呼ぶ者あり)労働委員会の運営自体につきましては、依然として法の基くところに従つて、労働委員会は独立の見解の下に、独立の権限を持つて行動するのでありますから、何らその独立性を侵害してはおらないと思うのであります。以上大体お答え申上げます。

〔中野重治君發言の許可を求む〕

○議長(松平恒雄君) 再質問ですか。

○中野重治君 そうです。

○議長(松平恒雄君) 諸君は

いかつておりませんから、その範囲

ならよろしくござります。

○中野重治君 ここで質問をします。

〔登壇〕そこで十分じゃないか「そこ

じや聞えない、上に上つてやれ」とつ

ちかはつきりせい」と呼ぶ者あり)

〔中野重治君登壇、拍手〕

○中野重治君 今の労働大臣の答えが

一晩考えた挙句であることは私は極め

て不満足です。「余計なことは言わな

くてもいい」「時間がない」と呼ぶ者あり)

時間がありませんから今労働委員会の問題について再び質問します。

〔中野重治君登壇、拍手〕

○中野重治君 今労働大臣の答えが

一晩考えた挙句であることは私は極め

て不満足です。

〔中野重治君登壇、拍手〕

○中野重治君 今労働大臣の答えが

一晩考

ばならぬと、いうことが示されております。そのため、自由の社会に與えられておるところの特權と、自由の一時的な放棄も亦止むを得ない、ということが示されております。このように九原則の指令は、強という線に沿うて協力体制へ強力に推進せられなければならぬということを示しておるのであります。その後の労資関係につきまして、生産増強といたしまして、労資関係はここに新たな轉機をいたさなければならぬことは何人も認めざるを得ないのであります。その結果で、経済九原則の実施によりまして、労働法規も亦この線に沿つて改正せらるべきなればならぬと思うのであります。「その通り」と呼ぶ者あり、そこで、特に私共が強調いたしたいのは、この原則が実施せられない過去において、或いは労働協約により、或いは経営協議会、或いはストの脅威によつて、不适当に奪われておる企業権の拘束を解放する、いうことが先ず以て必要なりと思うのであります。申すまでもなく九原則は、企業の經營に対しましては誠に厳格なる制約條件であります。この原則の下におきましては、何人も企業經營に当たりまして、好むと好まずると拘わらず、企業の整備、合理化をして行かなければならぬことが要求せられておるのであります。この点に関しまして、私共が考えますのは、労資間において成るべく争議に訴えないようにおのの／＼が平和的な安定条件に立つよう、争議が激発しないよう、労資双方の間において平和義務を守るといふことが最も必要なのではないかと思ふのであります。

す。「平和だけでは生産が惑らぬ」と呼ぶ者あり。從來、労働協約の中にかかる平和條項を設けるといふことは、即ち爭議権の剝奪であり、或いは抑制であるといふことを言われておるのです。〔その通り〕と呼ぶ者あり。双方が或るときは面子に囚われて、その勢いのために争議に突入することも間々あります。〔その通り〕と呼ぶ者あり。かような意味におきまして、（拍手）第三者の調停を予め期して置いたり、或いはその他いろいろの方法を設けて、勢いによってストライキに入ることにならぬことに努めねば制限でもないと思ひます。〔さよう〕と呼ぶ者あり。笑聲、「その公益事業にこれを含ませて、この部門の産業和平を絶対に確保する」ということが、そういう措置を探ることがが速に譲せられなければならぬと思うのであります。然らざれば折角の経済再建計画も遂には根柢から覆えされるとなると思うのであります。これをするに、經濟九原則が実行せられ

るその面から見まして、今回の改正案がこれまで十分だといふ政府のお考えでありますか。その御所信の程をお尋ねをしたいのです。

質問の第三点は、現行の法規が頗る抽象的で概説的である、そのために亞妹たる過激なアジテーターのために非常に利用されておるということを申上げたいのです。「何がアジテーターだ」と呼ぶ者あり)法規の中にもアジテーターだと解釈し苦しみことが沢山あるのですから、このために政府はしばしば通牒或いは解説規定をお出しになつておるのであります。つい最近、檢察官によります。で、このために政府はしばしば通牒或いは解説規定をお出しになつておるのであります。長官の通牒によりますと、現行法の第一條第二項の正当なるものについての解説規定があるのであります。然るにこの通牒と今回の暴力の行使との関係におきまして、私たちは現在の規定は未だ十分でないのみならず、暴力の行使は正当なものでないという御解釈が正しいとするならば、或いは又暴力以外のものは何でも正当であるといふふうに解釈されるのであります。この点は、政府はどういうお考えでありますか。或いは又かねて勞働組合は次官名を以ちまして、労働協約及びに労働組合に関して指導要領を出したくなつておりますが、その中には離分法規としてお採り上げにならるべきものが多々あるよう思つております。これらの通牒と今回の改正法規とは如何なる関連を持つておりますか。又何故通牒で明らかにされることを、法規の上に、はつきり規定されないのであるか。これが私の質問の第三点であります。

明らかにして置きたい点が二三ござりますので、これを追加して御答弁を願いたいと願うのであります。それは先程申しました第一條第二項の正当性の限界がどういうものであるか。但書で暴力の行使のみを明記してありますて、その他の行為が正当であるかのごとき解説が採られるのであります。が、この点に関する政府のお考へを質して置きたいと思います。尙その他各條につきまして、正当という文字が各方面に散見するのであります。特に第八條の損害賠償の免責について、正当なるものということがあります。これは一體過去においていろいろ問題になつておりました生産管理を含んでおるのかどうかということも、この際明らかにして置きたいと思うのであります。それから團体交渉の拒否に關する規定であります。それは第七條の第一号に、ここにも正当な理由のある場合には團体交渉を拒否し得ることがあります。併しこの正当な理由というのは如何なる意味を含んでおられますか。試案には可なり詳細にこれが規定してあるのであります。この点を明らかにする必要があると思うのであります。尚、昨日も問題になつておきましたが、専従者の給與の問題であります。このことは試案には明らかに専従者の給與との問題が譲つてあります。この点を明らかにする必要があります。が、今回の改正案によりますと、使用者の經營上の援助を受けるものと、じょよんなことになつておるのであります。かよによく不分明な点が多くありますことは、今後労働紛争の上において、決して好い結果を來さないだろうということを甚だ恐れるものであります。これを以て私の質問を終ります。(拍手)

Digitized by srujanika@gmail.com

しておるのでございます。

具体的の業種、業態に立ち入らなければ判断のし難いものとされ、得する限り具体的に分り易くしようとしたものであつて、現行法の「使用者の利益を代表すと認むべき者」よりは余程分り易くなつてゐるのであります。尚、今後労働教育指導によつて越員の徹底に努めたい方針であります。正當性の限界については、結局において健全なる社会通念に委ね、具体的には判例及び解説に俟つて外ないものであります。併しながら少くとも正当でない労働組合の行爲として明らかであるものは、検務局長通知にあるごとく、力暴犯罰その他のこれに準ずる行爲を初めとして、暴力的又は脅迫を素すり行爲、換言すれば、平和的且つ秩序を保つて行われるのでない行爲は、すべて不當なものであつて、具体的には生産管理の不当性といふうちなことは、すでに申上げた通りであります。又政治的目的貫徹のために行うところのストライキ、いわゆる政治スト、同情スト、ゼネストのごときも、いずれも労働者がそれが經濟的利益を守るために認められた新利権を濫用するものであつて、正當な争議行為とは解することはできないといふ解釈を持つておるのであります。大体その他のこれに附隨するところの解釈につきましては上段を以て了解を得得いたいと思ひます。尙、詳細につきましては委員会等において申上げることがあると思ひます。(拍手) ○議長(松平雄雄君) 三好始君。

かかる協同体制が精神的にも組織的にも確立されることが望ましい、と思うのあります。労働大臣は、かかる状態の実現に對して、具体的に如何なる考へ方を持つておるか、又その実現を促進する用意があるかどうかを先ず承わりたいのです。

次にこれに関連した問題であります
が、労働組合法案においては、労働條件そのものに関する労働協約について、形式的にその有効期間を規定しておるだけに、これによつて労働者が終常に参加し得る途が開かれるととは言えないのであります。労働大臣は、私企業の労働者の終常参加を実現し、公会企業体の場合にはともと労働組合の意見を見つけて、如何に考へておるかを承わりたいのであります。(拍手)

次に労働組合法案第二條但書第二号、同じく第七條第三号において、使用者の組合経費援助禁止の例外として、労働者の厚生福利について援助をなし得る規定があるのです。私はこれまでに使用者によつて最もなし得る可能性に、労働組合法案は第一條に具体的に目的を掲げておるのですが、その中で、「この法律は、労働者

が使用者との交渉において対等の立場に立つことを促進することにより、労働者的地位を向上させること、「なま第一に語つておるのであります。ところが改正法案は、組合員従者の給與と猶予期間を設けまして組合負担に切替えたとする規定に見られるごとく、實質的にも全体に労働者の地位を從来よりも低下せしめる結果を招來するものと思われるのです。〔その通り〕」政府はこの点について如何なる意見と対策を持つておるかを承わりたいのであります。

以上を以て私の質疑を終ります。

(拍手)

「國務大臣鈴木正文君登壇」

○國務大臣(鈴木正文君) 第一の御質問は、「労資の関係は決して対立的な、絶体的相反的なものではなくして、共通的な利害を持つてゐるのであり、生産的効率としては生産協同体といふようなものを基本とすることはどうぞ、か、又そういうふうに労働組合及び經營者側の面を持つて行くというような考え方を持つておるのか」という御質問で、あつたと思ひます。言うまでもなく私も、一部の人たちが考へておるように、經營者と労働者が現在の日本の社会機構のごときとの機構の下におきまして、絶体的に何らの協同的の面を持たない絶体の相反的競争形態であるといふふうには考へておりません。そのことは十分認めておるわけでありまして、そろそろあるこそ、民主的な建設的な、企業成績の引上げについて、共同の利益と共同の努力を拂うところの根本的な繋がりといふものがあるといふことは、時代に歩調を合せて進んで行き得るところの經營者の精神と團体とが、双方が必要になつて来る筈でありまして、(拍手)労働組合法その他の改訂は、この面に沿つての考え方でありまして、ただ、これを法的に実現して行くとい

う問題につきましては、少くとも現段階においてその段階ではないと思うのでありますて、これは段階的には、使用者と経営者と労働者、特に組合側とのそれ／＼の協力と、そして了解によつて措置して行くべき段階であると考えております。

第二には、私企業の方面の経営に労働者を参加せしめるという考え方はどうか、そして、これを法規化するところの考え方を持つておるかと、いう御質問であります。この点につきましては、経営者と労働者の経営協議会といふようなもの及びそれに類似する線に沿つての考え方、方式は、今後ますます日本再建の重要な一つの方式として、これを拡大し、そして活潑な活動を期待したい。そういう立場をとつております、この線に沿つての政策的御協力は十分いだす考えであります。それでなければならないという考え方になりますては、これは全く同感であります。これが法規化するという段階ではないと、これも亦そういうふうに考えておるのであります。

それから安全、厚生、福利その他の施設、こういった問題にもつと力を入れなければならぬといふ考え方方に至りましては、これは全く同感であります。これは、これが現段階で実現するが、これもいつの体系的法としておりません。労働基準法その他の考え方には、これが現段階で実現するが、これが現段階で実現するが、といふことは今のところ考え方を作り上げるという考え方には、つておられません。労働基準法その他の考え方には、これが現段階で実現するが、といふことの法的措置を講じ、その遂行を図ると共に、この問題につきましては、一挙に一つの社会法的なものを作り上げるという考え方には、つておられませんけれども、方向として、政策としては、極力、力を入れるべきであると考えておられます。

「やれるつもりはないんですけどですか」と呼ぶ者あり

それから尊從職員の問題は、あいりふうに規定したといふうことときには、一方において、法の初めにおいて、その目的として労働者諸君の立場を高めるということを説いたながら、それと相反するのではなくいかといふ御質問でありますたけれども、本來、民主的な、民権的な、自由な組合があつてこそ労働者諸君の立場も眞に高まるのでありますて、その自由な、責任性のあるところの、民主的な組合を実現する現段階における重大な一つの要素と

○副議長(松鶴喜作君)　これにて質疑の通告者は全部終了いたしました。質疑は終局したものと認めます。

○本日の会議に付した事件

一、常任委員辞任及び補欠の件

二、日程第一、國務大臣の演説に関する件(第二回)

出席者は左の通り。

午前十一時二十五分散会

五月六日議長において、議席を左の通り変更した。

一二四 石川 道吉君

〔第十九号参照〕

審査報告書
請求の防止等に關する法律の一部を改正する法律案と議決した。よつて多數意見者の署名を附し、要領書を添えて、報告する。

昭和二十四年四月二十五日

太藏委員長 櫻内 戉郎

参議院議長 松平恒雄殿

多數意見者署名

伊藤 保也 小宮山 常吉

米倉 順也 波多野 鼎

油井 賢太郎 木内 四郎

黒田 英雄 玉屋 審章

西川 甚五郎 九鬼紋十郎

要領書

一、委員会の決定の理由
連合國最高司令官からの覚書に基き、終戦処理書関係の政府支拂に於て、從前の原價計算主義に対する競争入札を採用せんとするもので、適當な措置と認める。

二、事件の利害得失
政府支拂の促進並びにその節約を図り得る利益がある。

三、費用
この法律の施行のために、別に費用を要しない。